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PV DE LA REUNION DU 13 SEPTEMBRE 2012 

 
Présents : Emmanuel Paulus (Claj St Jean), Pascale Clukers (Seraing V), Dominique Humblet 

et Karine Mezzena (Nadja),  Frédéric Gustin (Relia), Catherine Dungelhoeff et Florence 

Renard (Alfa), Annick Evrard (Claj) 

 

 

1. APPROBATION DU DERNIER PV 

Le procès-verbal du 28 juin 2012 est approuvé. 

 

2. RETOUR SUR LE RECRUTEMENT ET LA FORMATION DES JOBISTES DU 29 JUIN DE 

9h30 à 16h30 AU CENTRE ALFA 

Annick et Christophe ont assuré cette formation.  6 candidats jobistes étaient présents, 

hourra !  A relever, un problème de communication qu’il conviendra de solutionner : étant 

donné que les professionnels qui travaillent sur les stands sont passés pour présenter leur 

service et faire connaissance avec les futurs jobistes, une confusion des rôles semble avoir 

été présente entre les formateurs du jour et ceux qui ne devaient faire que passer.   

 

Relevons une saine diversité de profil dans les futurs jobistes (universitaires recrutés, par 

exemple, lors de la Saint QV, bouche à oreilles d’autres jobistes,…). 

 

Il sera important d’encadrer les stagiaires nouvellement formés pour éviter tout problème.  

La formation doit se poursuivre en situation réelle 

 

En conclusion : 6 nouveaux jobistes concernés et motivés ! Il serait agréable et nécessaire 

qu’Accueil Drogues fournisse un listing actualisé des jobistes. 

  

3. DEBRIEFING « 15 AOÛT » 

Pascale, Manu et Christophe étaient dans la place.  L’action s’est déroulée un seul jour, le 14 

août.   

 

- Problème : 6 jobistes présents : c’est trop ;  

- Il faudrait un seul coordinateur de l’événement par jour de présence sur site ; 

- Repréciser les rôles, les stagiaires ne doivent pas avoir de badges ; 

- Bouchons d’oreilles : ils sont trop grands pour les enfants : y a-t-il une possibilité d’en 

obtenir des plus petits ? 

- Commencer à 18h00, c’est la bonne heure ; 

- Il faut un stand à l’auberge et une équipe mobile ; 

- Il serait utile de faire un relevé des endroits « festifs » du quartier. 

- La question de savoir s’il faut compter chaque fois les questionnaires et les brochures 

est posées : oui pour les brochures.   

- On a plus de préservatif (à Flémalle on a explosé le quota).  Annick prendra contact 

avec Sidasol pour voir s’ils sont toujours d’accord de nous en fournir.  
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- La population qui s’est présentée au stand comptait majoritairement des parents et 

des professionnels.  Par contre, l’équipe mobile est entrée en contact avec pas mal 

d’usagers. 

 

4. PSYCHEDELIC WILD WEST DU 22 SEPTEMBRE 2012 A CHAUDFONTAINE 

Une demande de stand a été effectuée par les organisateurs via Modus Fiesta le 11 

septembre 2012.  Il apparaît que le délai étriqué ne nous permet pas de répondre à cette 

demande cette année.  On les rencontrera volontiers pour analyser la demande pour l’année 

prochaine. 

 

5. UNIFESTIVAL DU 4 OCTOBRE 2012 

Nous avons été contactés par Jacques LHOEST. Le lien est bien établi depuis 3 ans. Suite à 

l’évaluation de l’année dernière, l’idée est de couvrir la période de 18h00 à 23h00.  Il faut 2 

professionnels pour couvrir cet événement.  Il s’agira de Florence qui endossera la 

coordination de l’événement et d’un professionnel du CLAJ qu’il conviendra de désigner.  

Frédéric répondra à M. LHOEST et lui fera parvenir la convention de collaboration à signer. 

 

6. EVALUATION 15 AOÛT, ROCK4 FESTIVAL ET VILLE POUR FIN DES EXAMENS 

En ce qui concerne le « 15 août », il est décidé qu’il n’est pas nécessaire de procéder à une 

évaluation chaque année.  Frédéric invitera les représentants de Rock4 Festival et de la Ville 

(Joëlle HENRION et Laurent MAISSE) lors de notre prochaine réunion.  

 

7. LE BEPS 

Florence, Catherine, Pascale, Karine, Dominique, Bertrand, Anne-Lise et Annick sont 

partants.  Frédéric enverra un courriel pour proposer les quelques places potentiellement 

libres aux collègues des uns et des autres. 

 

8. RETOUR SUR LA REUNION AVEC LE SERVICE QUALITE DE VIE DE L’ULG DU 11 JUILLET 

2012 

Seul un étudiant était présent.  L’idée est de former une personne par comité de baptême.  Il 

y aurait deux groupes.  Tous les signataires de la charte (les hautes écoles sont comprises) 

sont potentiellement intéressés. 

Pratiquement il y aurait donc deux groupes de 15 personnes.  Chacun participerait à deux 

séances.  Une première permettrait aux participants de poser toutes les questions.  Ensuite, 

un travail autour de la prise de risque sera organisé par des mises en situation.  Des 

représentants du service qualité de vie participeront à la formation.   

Cette formation commencera dans 15 jours.  Elle sera assurée par Karine, Arnaud, Florence 

et Dominique BIEMAR. 

 

9. RETOUR DE LA REUNION SUPER QUALITY NIGHTS ET MAIL DE David LECLERC 

- Florence rapporte que le prix annoncé pour les distributeurs de préservatifs dans le 

projet cafetier est trop élevé.  Il est sans doute possible d’obtenir ce matériel à un 

meilleur prix en passant par la Plate-Forme Prévention Sida. Par ailleurs, il faut noter 

que les préservatifs sont mis à disposition gratuitement ou à un prix modique ; 

- Florence indique également qu’un nouveau critère facultatif concernera le fait de 

proposer des solutions pour un retour à domicile.  Un projet de convention avec 

l’IBSR est à signaler ; 
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- Karine, Pascale, Anne-Lise et Florence participeront le 16 novembre prochain à la 

formation « gestion de conflits » ; 

- Florence indique également que des cafés dans le Luxembourg ont été considérés 

comme labelisables.  En effet, des boîtes de nuits ayant été labélisées , il voudrait 

étendre le label à des cafés. D’autres initiatives (projet interreg,…) sont également 

animées par le même intérêt que nous ; 

- Dans les formations, Modus va inclure un aspect juridique (cf loi Respect 16). 

- Modus se recentre sur les projets pour lesquels ils sont financés ; 

- Par rapport au courrier (voir annexe), cela ne nous pose pas de problème.  Il s’agira 

de signer une convention.  Frédéric y répondra et dira que nous partageons la 

philosophie et la démarche du projet.  Il lui proposera de le recevoir lors d’une 

réunion et s’il le souhaite, une « sortie » dans le carré peut-être organisée pour qu’il 

se rende compte de la situation singulière que l’on rencontre à Liège. 

 

10. SUPERFESTIF 

- Il a été également question du recentrage sur les objectifs de modus ; 

- Suite à la complétion d’une grille par les partenaires, 3 ont été écartés car ils ne 

remplissaient pas certains critères importants.  Modus reste cependant ouvert vis-à-

vis d’eux ; 

- Une proposition d’organiser 3 à 4 réunions par an avec les partenaires a été réalisée.  

De plus, une réunion ouverte à d’autres personnes, hors partenariat, aura lieu une 

fois par an ; 

- A Charleroi, il y a des réunions de recyclage pour les stagiaires.  Ceux qui y participent 

ont plus de chance d’être sollicités lors des événements ; 

- La question importante de savoir si les jobistes sont assurés est posée.  Pour Risquer 

Moins Liège, en fait non.  Annick rapporte que le CLAJ a une assurance élargie.  Elle 

se renseignera à ce propos.  Karine évoquera la question lors du Super festif ; 

- Vérifier l’anonymat des jobistes sur les conventions ! 

- Florence ne sait pas aller à la réunion du super festif.  C’est Karine qui y représentera 

notre réseau. 

 

11. PROJET CAFETIER – PROVINCE ET RELIA/PFPL 

Un projet a donc été déposé à la Province.  Le Comité de Pilotage du RELIA va également 

intervenir financièrement en fonction de ce que la Province prendra en charge et s’il est 

possible de justifier la dépense auprès du SPW.   

 

12. RAPPEL PLANNING DES PROCHAINES REUNIONS 

- Jeudi 15 novembre de 9h30 à 12h  à la plate-forme 

- Jeudi 13 décembre de 9h30 à 12h à Nadja 
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13. ANNEXE : MAIL DE DAVID LECLERC 
Chers partenaires liégeois, 

Suite à notre réunion Super Quality Nights de vendredi à laquelle participaient Florence et 
Anne-Lise, je me permets de revenir vers vous pour essayer de clarifier un peu la situation 
telle que je l’ai comprise. 

Pour faire simple : 

-          Modus Vivendi et ses partenaires (y compris le cabinet RW avec lequel ça a été discuté) 
n’ont pas les moyens aujourd’hui de développer un nouveau concept de type Quality Nights 
café (un label ou une charte adaptés à la réalité des bars) 

-          Par contre le Quality Nights tel qu’il existe est ouvert à la labellisation de certains 
endroits qui pourraient ressembler plus à des cafés dansant qu’à de réelles boîtes de nuits : 
certains cafés dansant sont déjà labellisés QN et certaines régions comme le Luxembourg 
envisagent d’en labelliser d’autres. La condition minimale pour une labellisation = la 
possibilité de mettre en place les 6 critères de base QN + l’accord (sur base d’une grille 
d’analyse préalable) du comité de sélection composés des partenaires du projet (ce comité 
réfléchissant en terme de pertinence, de cohérence globale du projet et de priorité (allouer nos 
petits moyens aux lieux qui en ont le plus besoin en terme de santé en milieux festifs)). 

-          D’après ce que vous nous avez rapporté, les 3 ou 4 cafés du Carré avec lesquels vous êtes 
déjà en contact sont labellisables : non seulement ils sont prêts à mettre en place l’ensemble 
des critères obligatoires mais en plus ils vous apparaissent comme une priorité sur Liège. 

-          Là où le bas blesse à mon avis, c’est que vous donné l’impression de vouloir « coller » le 
label sur votre projet cafetier sans passer par la case « devenir opérateur régional Quality 
Nights ».  Ce qui implique sans doute du temps de travail que vous n’avez pas mais ce qui est 
pour nous essentiel en termes de cohérence globale et de pérennité du projet QN.  

 En conclusion, j’aimerais vous convaincre que devenir « opérateur régional » n’est pas aussi 
compliqué que vous sembliez le décrire oralement lors du Super mais oui, ça demande du 
temps. Les montages sont différents d’une région à l’autre et les moyens RH sont très 
disparates mais, pour être à l’aise,  il faut sans doute compter ½ etp la première année et a 
minima ¼ etp une fois le lancement effectué. Ce temps de travail peut être réparti sur 
différents partenaires mais il est important qu’une personne soit désignée pour centraliser les 
infos, participer aux Supers, être un contact fixe pour les responsables des lieux labellisés, etc.  

Je vous ai mis en pièce jointe un exemple de « rétro planning lancement QN sur un an » pour 
essayer de vous rendre plus concrètes les étapes nécessaires. Bien sûr Modus vous 
accompagne dans ces étapes mais nous ne faisons rien « à la place de » ; seulement « avec ». 

Maintenant c’est je pense à vous de vous positionner sur l’envie du réseau ou de l’un ou 
l’autre des partenaires liégeois de devenir un jour opérateur QN. S’il vous semble que les 
moyens à votre disposition sont insuffisants pour vous le permettre, je suis prêt à vous 
seconder dans l’écriture d’une demande ou dans la discussion avec l’un ou l’autre pouvoir 
subsidiant. Si vous désirez encore des informations complémentaires sur le projet et ce 
qu’implique l’entrée dans le partenariat, je suis évidemment disponible pour une nouvelle 
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rencontre. Si vous voulez discuter de la possibilité concrète d’entrée en partenariat, il me 
semble que nous pourrions aussi impliquer les responsables d’institutions, … bref dites-nous 
ce qui vous semble être la prochaine étape. La seule chose que nous ne pouvons pas faire, 
c’est bruler les étapes et labelliser demain les 4 cafés déjà identifiés sans que l’un de vous ne 
prenne la responsabilité d’être un réel « opérateur régional ».  

Pour le cas où vous décidez de poursuivre avec les cafetiers de votre côté sans référence à 
QN, je reste évidemment disponible pour info méthodo, échanges d’expériences et de bonnes 
pratiques. 

 Au plaisir d’avoir de vos nouvelles. 

 Cordialement, 

 David Leclercq 

  

Coordinateur Quality Nights & Party + 

Modus Vivendi asbl 

Prévention du Sida et Réduction des risques liés à l'usage de drogues 

Rue Jourdan 151 - 1060 Bruxelles 

Tél. +32(0)2/644.22.00 

Mobile +32(0)474/623.921 

3min43 pour en savoir plus sur Quality Nights 

www.modusvivendi-be.org 

www.qualitynights.be 

www.partyplus.eu 

 


